

Informe sobre la conferencia regional de la Europa central y del este 2010

“La dignidad de la Mujer como Dignidad del Ser Humano. Relaciones entre la Teología y la Antropología desde la visión de la Europa Central y del Este” (Budapest, 26–29 de Agosto de 2010).

Antecedentes.

En Septiembre de 2008 tuvo lugar la conferencia regional en Cluj/Klausenburg (Rumania). En esta conferencia, la sección húngara de la ESWTR mostró sus deseos de organizar la conferencia regional ESWTR 2010. El trabajo preparatorio comenzó un mes más tarde y se fijaron las metas sobre las que la sección húngara podría cooperar. Basándose en las razones históricas que unen la Europa Central y del Este y con el fin de coordinar la preparación, se estableció una nueva asociación con el nombre “Magyarországi Teológusnők Ökumenikus Eggyesülete” (Asociación Ecuménica de Mujeres Teólogas en Hungría) y en el invierno de 2010 tuvo lugar un encuentro para la preparación de la conferencia. Desde el principio, las teólogas se esforzaron en construir una comunicación con la “Teología Masculina” y en cooperar con todos los niveles de la sociedad húngara. Por ello, se invitó a los varones que habían mostrado su simpatía con los fines de la ESWTR, a un encuentro para compartir pensamientos y opiniones.

Así mismo tiempo, se iniciaron tareas paralelas al trabajo común para permitir el diálogo ecuménico entre las iglesias cristianas y la comunicación entre las comunidades cristianas y no cristianas de Hungría, animando a las mujeres para investigar en el área étnico-religiosa. Durante estas actividades, quedaría muy clara la necesidad de promover una apertura real con el fin de ganar nuevos miembros, simpatizantes y patrocinadores y la ayuda de la prensa oficial.

Sobre los participantes y patrocinadores.

La conferencia regional de la Europa Central y del Este se celebró del 26 al 29 de agosto de 2010 en la Universidad Teológica Evangélico-Luterana de Budapest. El tema de la conferencia fue: “La dignidad de la mujer como dignidad del ser humano. Las relaciones de la Teología y la Antropología desde la visión de Europa Central y del Este”.

Además de las organizadoras húngaras, participaron mujeres de diferentes comunidades religiosas de la Europa Central y del Este provenientes de Albania, Croacia, República Checa, Letonia, Polonia, Rumania, Eslovaquia. La conferencia fue honrada con la presencia de la profesora Angela Berlis (Alemania) presidenta de la ESWTR, quien no sólo tomó parte infatigable en cada programa, sino que también presentó una ponencia sobre la ordenación de las mujeres. Las conferencias y miniconferencias fueron presentadas por mujeres pertenecientes a la Iglesia Católica, Evangélico-Luterana, Reformada, Antigua Católica y Ortodoxa; también hubo representantes de la Teología Judía. Participaron entre 45 y 50 mujeres.

Esta conferencia despertó un interés especial, en particular en la prensa húngara. Antes de la conferencia, la Radio Vaticana solicitó una entrevista a la Asociación de Mujeres Teólogas de Hungría. Tres mujeres, representando a la Iglesia Católica Romana, la Evangélico-Luterana y la Teología judía, participaron en esta entrevista. La televisión húngara, en el programa “Crónica Católica” preguntó a otras mujeres, entre ellas la presidenta de la ESWTR, la profesora Angela Berlis, sobre los temas de la teología feminista de la conferencia. La prensa informó sobre la conferencia como un acontecimiento social positivo. Gracias a estos esfuerzos de apertura, la conferencia fue visitada y apoyada por personas privadas. Esperamos que el eco dado por la prensa siga vivo después de la conferencia.

Los principales patrocinadores de la conferencia fueron: el Ministerio de Cultura y Educación de Hungría y la Fundación Renovabis (Alemania). Otros patrocinadores fueron: Communicantes, Weltgebetstag der Frauen; Evangelischen Frauenhilfe in Westfalia; Schweizerischer Katholischer Frauenbund, así como otras personas privadas que encontraron la causa importante.

Algunos ejemplos y temas de las ponencias y mini-conferencias.

- La dignidad de la mujer como una precondition para la dignidad del hombre – Pensamientos basados en Gen12, 12–20 y paralelos (Pro. Dra. Jutta Haussmann).
- Antropología y Feminismo: Las consideraciones hermenéuticas en teología deben ser necesariamente contextualizadas (Dr. Ferenc Patsch SJ).
- Argumentos antropológicos para la Ordenación de las Mujeres en la Historia de la Iglesia (Prof. Dra. Angela Berlis).
- La dignidad de la mujer en Cirilo de Alejandría (Prof. Dra. Lucretia Vasilescu).
- La dignidad de la mujer en el Libro de Ezequiel (Dr. Gyöngyi Varga).
- Conciencia de la identidad sexual basada en la Antropología Teológica (Prof. Dr. Elzbieta Adamiak).
- La única e indivisible dignidad humana en el pensamiento de István Bibó (Dr. Andras Csepregi).
- La dignidad de la mujer en el Nuevo Testamento “Los códigos domésticos” (Dra. Márta Cserháti).
- El concepto de feminidad en Juan Pablo II. Aspectos filosóficos frente a los teólogos. Hacia una antropología de género en las religiones europeas del Este.
- Cambio de roles de la mujer en la Iglesia y en el mundo.
- Siberia: el destino de las mujeres y los niños. El destierro de las mujeres polacas en la II Guerra Mundial.
- JHWH como Padre y Madre: La imagen de Dios como Padre y Madre en el Libro de los Salmos.
- El problema del pecado en las relaciones con los demás, una de las características principales de la Resurrección de Tolstoy.
- La legitimación social de las mujeres judías en la comunidad judía de Pest a principios del siglo XIX.
- La vida diaria de las mujeres en la zona restringida de Albania.

Formas alternativas de comunicación durante la Conferencia.

Las liturgias de la mañana ayudaron a enriquecer las experiencias espirituales de las mujeres. El marco de meditación preparado por las mujeres de Transilvania aportó un signo de solidaridad femenina y fue especialmente impactante. Las participantes también pudieron desarrollar sus creatividades y emociones en los actos culturales de la noche. No asistieron como espectadoras pasivas sino que tomaron parte activa en los actos de danza y música folclórica. Las mujeres compartieron sus experiencias en pequeños grupos cuando el trabajo personal en las áreas de teología y antropología cultural lo hicieron posible. Afirmaron que, hasta este momento, no habían tenido ningún cambio positivo en esta área.

Conclusiones.

La última mañana se redactaron dos breves resúmenes sobre los resultados científicos de la conferencia. Las participantes trataron de formular sus expectativas sobre la teología feminista y su lenguaje especial.

Se reconoció lo que sigue:

- Las ponencias cubrieron un amplio abanico de áreas científicas, por eso fue imposible desarrollar detalladamente los debates celebrados en las distintas ponencias.
- En el futuro, las liturgias deberían estar más de acuerdo con el tema principal de la conferencia.
- La aproximación a la dignidad de las mujeres se hizo desde una retrospectiva negativa como la “pasión” de las mujeres.

Una de las primeras conclusiones a que se llegó es que, dado que el aspecto feminista es el que considera las circunstancias específicas de la mujer, no es suficiente la aproximación al problema de la dignidad de las mujeres desde el punto de vista teológico, étnico-religioso o antropológico pues, sólo desde la perspectiva científica, se puede describir este problema y facilitar así la aproximación de la tecnología aplicada a la ciencia que, actualmente se manifiesta como claramente andrógina. Por otro

lado, la universalidad del lenguaje científico presente en las ponencias de los varones, contrastaba con las ponencias de las mujeres participantes que presentaron situaciones específicamente femeninas. Pero este lenguaje masculino es el que se enseña en Europa Central y del Este, por eso, hay que admitir que no es fácil liberarse de las trabas de la teología masculina o disciplinas afines; por ello, es preciso buscar métodos feministas de investigación y un lenguaje feminista descriptivo. Por esta razón, es muy importante que nuestra experiencia y la aproximación feminista caractericen las interpretaciones de los temas bíblicos ya que pueden ocasionar reajustes y afectar a comportamientos incluso en condiciones de la vida secularizada.

El lenguaje analítico feminista siempre parece crítico. Critica la conducta patriarcal, la teología clásica y valores cuestionables como el matrimonio y el mito de la dignidad de las mujeres de la forma en que es interpretada por la iglesia oficial. Si la historia y la enseñanza de la iglesia fueran analizadas desde la crítica feminista y se considerara lo que normalmente significa ser mujer en la iglesia y en la sociedad, se podría construir una más amplia área de investigación de la ciencia feminista. Ina Praetorius indicó a este respecto: "...las mujeres pueden ganar mucho si reconocen que los valores que han aceptado sin cuestionarlos durante mucho tiempo, y pensando que eran justos y verdaderos, a pesar de que estos valores representan la verdad de un orden que ya no es el suyo." (Anotaciones de "Apuntes para una ética feminista").

A pesar de las diferencias, existen paralelismos entre la teología feminista y el feminismo no teológico que permitiría un trabajo conjunto. Esto significa que se puede construir sobre bases comunes, p.ej., recordando los métodos históricos o criticando las normas étnicas existentes en una comunidad étnico-religiosa. Lo cierto es que las mujeres son cada vez más conscientes de los avances en arqueología y en las relaciones de género y sexuales del lenguaje bíblico y de otros textos relevantes. Las mujeres muestran conocimientos básicos no sólo en el área de la teología sino también en las áreas de la filosofía, filología, antropología, psicología. Sus conocimientos no deberían ser desestimados, muy al contrario; deberíamos trabajar más en nuestra forma de expresión y en los métodos didácticos.

Seguramente, las teólogas del Este de Europa tienen su propio contexto, con sus ventajas y sus inconvenientes, pero las ponencias demostraron al mismo tiempo que tenemos raíces comunes europeas y tenemos que vivir con ellas, y este hecho debería significar una comunicación científica continua.

Larissa Hrotkó